



1913
CENTRE D'ANIMATION
FRANÇOIS-DE-LAVAL
20, RUE DE BUADE
QUÉBEC (QUÉBEC)
G1R 4A1

Fondateur d'une Église aux dimensions de l'Amérique

Bulletin numéro 8

été-automne 2000

À travers le monde, l'Église célèbre le Jubilé 2000 de diverses façons. Dans la bulle d'indiction du Jubilé, le pape Jean-Paul II rappelle que le pèlerinage est une manière privilégiée de souligner l'événement. Tout au long de l'histoire de l'Église, outre Jérusalem et Rome, ils sont nombreux les lieux où la foi a pris racine.

En terre d'Amérique, se rendre près du tombeau du premier évêque de Québec revêt un caractère particulier dans le cadre de la célébration du Jubilé 2000. Pour marquer cet anniversaire unique, toutes les paroisses du diocèse de Québec ont été invitées à tour de rôle à vivre cette démarche. Déjà, plusieurs d'entre elles ont répondu à l'invitation. Depuis janvier, plus de 3000 diocésains sont venus en pèlerinage à la basilique-cathédrale Notre-Dame de Québec.

En cette année jubilaire, nous célébrons également le 20^e anniversaire de la béatification de François de Laval. Pour commémorer cette fête, vous pourrez prendre connaissance d'une partie de l'homélie qui a été prononcée par le pape Jean-Paul II lors de la béatification de cinq bienheureux le 22 juin 1980.

Dans son homélie, le pape signale que, pour répondre à l'appel de Dieu, certains de ces bienheureux ont quitté leur pays à l'exemple d'Abraham. Ne se sont-ils pas faits pèlerins dans les pays où la voix de Dieu les a conviés à témoigner de la Bonne Nouvelle?

Lorsqu'il est venu au Canada en 1984, le pape Jean-Paul II s'est présenté en pèlerin. Lors de la cérémonie d'accueil le 9 septembre, il disait :

« Ce n'est pas en homme d'État que je viens vous visiter. Mais c'est avant tout comme Pasteur et Frère que je viens vers vous. (...) Je voudrais que ma parole soit un partage. Le partage d'un pèlerin... Que mon pèlerinage ici soit le symbole de votre cheminement dans la foi. »

En cette année marquée par de multiples formes de pèlerinages, des extraits du message du pèlerin de 1984 prononcés en la Cathédrale et en la chapelle du Petit Séminaire complètent ce bulletin.

En cette année de réjouissances, l'Église interpelle à puiser dans les trésors de la foi légués par le témoignage de nos devanciers. François de Laval a répondu audacieusement à l'appel du Maître. Il était préoccupé que la Bonne Nouvelle soit entendue par tous en dépit des obstacles. « Son zèle qui embrasse tout, et à qui tout l'Océan n'a pu donner de bornes, lui faisait souhaiter de pouvoir être lui-même de ces heureux exposés, et aux dépens de mille vies, aller chercher dans le plus profond de ces forêts la brebis égarée, pour laquelle il aurait traversé les Mers. Il y eut été s'il eut pu se diviser... »
(Relation des Jésuites - 1660)

Puisse le témoignage missionnaire de ce pasteur zélé et infatigable être une source d'inspiration pour tous ceux et celles qui sont en quête de sentiers novateurs d'Évangélisation à l'aube du nouveau millénaire.

Soeur Doris Lamontagne, p.f.m.
Responsable du Centre d'animation François-de-Laval

DANS LES NOUVEAUX BIENHEUREUX, S'INCARNE L'ESPRIT MISSIONNAIRE DE L'ÉGLISE

« Louez le seigneur parce qu'il est bon : parce que sa miséricorde est éternelle ! » (Ps. 135 136, 1)

Cette exaltante invitation du psalmiste à nous unir tous dans la glorification de Dieu pour sa bonté et sa miséricorde infinie, l'Église l'accueille aujourd'hui pleinement, au comble d'une joie débordante parce qu'elle peut s'incliner en vénération devant cinq de ses fils qu'elle a, grâce à leur béatification, élevés aux honneurs de l'autel ; et, en même temps, parce qu'elle peut les offrir à l'imitation des fidèles et à l'admiration du monde : ce sont : un jésuite « apôtre du Brésil », Joseph De Anchieta ; une missionnaire mystique, Marie de l'Incarnation (Marie Guyart) ; un tertiaire franciscain, fondateur de la Congrégation de Bethléem, Pierre De Betancur ; un Evêque, François de Montmorency-Laval ; et une jeune vierge « peau-rouge », Catherine Tekakwitha.

Dieu les a comblés de sa bonté et de sa miséricorde et les a enrichis de sa grâce ; il les a aimés d'un amour paternel, mais exigeant qui ne promettait qu'épreuves et souffrances ; il les a invités et appelés à la sainteté héroïque ; il les a arrachés à leur pays d'origine et envoyés dans d'autres terres annoncer l'Évangile, au prix d'indicibles fatigues et difficultés. Parmi eux, il y a deux fils d'Espagne et deux de France : l'autre est née dans le territoire qui correspond aujourd'hui à l'État de New-York, et a passé une partie de sa vie au Canada. À un certain moment de leur vie, ils ont, comme Abraham, entendu – douce, mystérieuse, impérieuse – la voix du Seigneur : « va-t'en de ton pays, de ta patrie et de la maison de ton père vers le pays que je te montrerai » (Genèse 12,1). Ils ont obéi, faisant preuve d'une disponibilité humainement inexplicable et sont allés dans des pays inconnus, non pas pour chercher des richesses ou une gloire mondaine, non pas pour vivre une intéressante aventure, mais simplement pour annoncer à leurs contemporains que Dieu est amour, que Jésus de Nazareth est le Messie et le Seigneur, le fils du Dieu incarné, le Suprême

Sauveur et Rédempteur, et le libérateur définitif de l'homme, de chaque homme, de tout l'homme.

Leur démarche terrestre s'est déroulée, dans l'ensemble, de 1534 à 1680, une période de quelque 150 ans caractérisée par de complexes phénomènes sociaux, politiques, culturels, économiques et, du côté ecclésial, notamment par le Concile de Trente et l'institution par Grégoire XV de la Congrégation de *Propaganda Fide* qui a animé le réveil grandiose et l'irrésistible élan missionnaire de l'Église de l'époque moderne.

François de Montmorency-Laval, notre fils de la France, animé lui aussi du charisme missionnaire, aurait pu aspirer aux carrières humaines les plus prometteuses, mais il préféra correspondre généreusement à l'invitation du Christ qui l'envoyait annoncer l'Évangile dans des contrées lointaines. Élu Vicaire Apostolique dans la « Nouvelle-France », revêtu du caractère épiscopal, il s'établit à Québec, et il se donne avec un zèle infatigable à l'expansion du Règne de Dieu en réalisant la figure idéale de l'Évêque ; il consacre aux Indiens la première part de son ministère ; il voyage sans arrêt à travers l'immense région, la moitié du continent nord-américain ; il fonde le séminaire de Québec, qui deviendra ensuite l'« Université Laval », l'une des premières Universités catholiques des temps modernes ; il s'occupe, avec un soin particulier, des prêtres, des religieux et des religieuses ; il obtient du Saint-Siège l'institution à Paris d'un séminaire pour les « Missions Étrangères ».

Marie de l'Incarnation qui l'avait précédé au Canada vingt ans auparavant et qui est aujourd'hui béatifiée avec lui, écrivait à son arrivée : « C'est un homme de grand mérite et de vertu insigne ; ce ne sont pas les hommes qui l'ont choisi ; je dirai en toute vérité qu'il vit comme un saint et comme un apôtre ».

Jean-Paul II

ANGÉLUS À LA CATHÉDRALE

Le 9 septembre 1984

Arrivant à Québec, je vous remercie de me recevoir aussitôt dans votre cathédrale. Il m'est agréable de retrouver en ce lieu l'Archevêque de Québec, Monseigneur Louis-Albert Vachon, avec ses évêques auxiliaires, entourés du chapitre cathédral, de leurs collaborateurs et de représentants des communautés qui constituent l'Église vivante au cœur historique de votre Province. (...)

Dans un instant, j'aurai l'occasion de me rendre auprès du tombeau de votre premier évêque, le Bienheureux François de Laval. Mais comment ne pas évoquer ici la figure de ce fondateur ? Il vint à Québec en témoin ardent du renouveau spirituel auquel il avait participé en France, en missionnaire, en pasteur. Vicaire apostolique, il était soucieux de bien relier avec le Siège Apostolique de Rome la communauté chrétienne alors naissante, dont le rayonnement allait s'étendre dans la majeure partie de l'Amérique du Nord. Il connut la joie de fonder un diocèse de plein droit, renforçant encore ces liens confiants avec le Pape. Ma venue parmi vous en illustre la pérennité.

Au moment de rencontrer la communauté de ce diocèse, il est bon que j'aie pu me rendre d'emblée dans cette Basilique cathédrale. Lieu premier du ministère épiscopal, centre d'où rayonne le presbyterium dans les paroisses et les autres institutions, foyer de prière, l'église-mère rappelle à tous l'unité du corps du Christ dont les membres sont divers mais participent à une même vie. Avec vous, dès maintenant, je voudrais rendre grâce pour la Parole et le Pain de vie donnés en ce lieu et transmis au loin. Avec vous je demande à Dieu qu'il vous donne la force d'accomplir vos missions dans l'espérance et la joie.

Nous confions notre prière à Notre-Dame de Québec à qui est dédiée cette basilique. Que la Mère du Seigneur soutienne les fils et les filles du Québec dans la foi et la pure générosité dont elle est le témoin admirable ! Nous l'invoquons dans la simplicité par la prière de la salutation angélique.

CHAPELLE DU PETIT SÉMINAIRE

Le 9 septembre 1984

En cette première journée de mon pèlerinage, je suis heureux d'avoir pu vénérer le tombeau du Bienheureux François de Laval, premier évêque de Québec et de toute l'Amérique du Nord, que j'ai eu la joie de béatifier en 1980 avec Marie de l'Incarnation et Kateri Tekakwitha.

François de Laval rejoignit en 1659 une Église naissante, fruit de l'action courageuse de prêtres, de religieux et de religieuses, porteurs de l'Évangile en cette terre. Vicaire apostolique, il contribua, sans épargner sa peine, à rassembler les premiers habitants convertis avec les colons chrétiens dans l'unité de ce qui serait bientôt un diocèse, tout en participant personnellement à l'action missionnaire et en prenant sa part dans les épreuves des pionniers.

Il avait connu en France la vitalité d'une chrétienté en train de se renouveler sous l'impulsion de nombreux fondateurs et de spirituels remarquables dont il partageait le sens de Dieu et la charité. Il voulut établir fermement l'Église en ce nouveau pays en communion avec l'Évêque de Rome. Et l'une de ses œuvres les plus significatives fut la fondation du grand séminaire et du petit séminaire où nous nous trouvons, pour rendre possible le rapide développement du clergé québécois.

Avec vous, je voudrais rendre grâce pour le don de Dieu qui s'est manifesté sur cette terre particulièrement par la sainteté de ce premier évêque. Chers religieux et religieuses rassemblés en cette chapelle, louons le Seigneur pour tout ce qu'il a donné à vos devanciers d'accomplir. (...) L'Église compte fermement sur votre action et votre témoignage. Sans doute votre rôle s'est-il modifié depuis quelques années, mais l'essentiel de votre vocation particulière demeure : le don de soi dans le célibat consacré, la vie de prière et d'active charité sont des signes pour tous. Les services concrets que vous rendez sont irremplaçables, dans la pastorale, dans les diverses instances de formation des jeunes et des adultes, dans l'aide aux plus défavorisés notamment. Je prie Dieu pour qu'il appelle assez de jeunes à vous rejoindre généreusement.



O Bienheureux et Bienheureuses, que l'Église en pèlerinage sur terre glorifie et exalte aujourd'hui, donnez-nous la force d'imiter votre foi limpide quand nous nous trouvons dans des moments de ténèbres ; votre

sereine espérance quand nous nous sentons abattus par les difficultés ; votre ardente charité envers Dieu quand nous sommes tentés d'idolâtrer les créatures ; votre amour délicat envers les frères quand nous voudrions nous enfermer dans notre égoïste individualisme.

O Bienheureux et Bienheureuses, bénissez votre patrie, votre terre d'origine et celle que Dieu vous a donnée comme il donna la « Terre promise » à Abraham, et que vous avez aimée, évangélisée, sanctifiée !

O Bienheureux et Bienheureuses, Bénissez l'Église tout entière, l'Église pèlerine qui attend la Patrie définitive !

O Bienheureux et Bienheureuses, bénissez le monde qui a faim et soif de sainteté !

Bienheureux Joseph De Anchieta, Bienheureuse Marie de l'Incarnation, Bienheureux Pierre De Betancur, Bienheureux François de Montmorency Laval, Bienheureuse Catherine Tekakwitha, priez pour nous !

(Photo du pape en prière lors de son passage à la Cathédrale le 9 septembre 1984. Prière de conclusion lors de la béatification à Rome le 22 juin 1980.)

Publications à découvrir



Chez Fides, dans la collection l'expérience de Dieu, Hermann Giguère a écrit ce volume concernant François de Laval. Ce livre inédit permet de prendre connaissance de textes et d'écrits spirituels qui n'ont jamais été publiés intégralement auparavant. Ce volume est disponible au Centre d'animation François-de-Laval au coût de 15.00 \$ plus frais d'envoi. (format 12 cm X 17 cm - 140 pages)



Madame Denise Pepin a publié ce volume relatant les grandes étapes de la vie de François de Laval. Ce livre est disponible au Centre d'animation François-de-Laval au coût de 15.00 \$ plus frais d'envoi. (format 12 cm X 17 cm - 99 pages)



À l'occasion du Jubilé 2000, le Comité des Fondateurs de l'Église au Canada a publié un numéro spécial de sa revue Pierres Vivantes pour faire découvrir les saints, les bienheureux, les vénérables et les causes introduites des Fondateurs et Fondatrices en sol d'Amérique. Cette revue est disponible au Centre d'animation François-de-Laval au coût de 2.00 \$ plus les frais d'envoi. (format 15 cm X 22 cm - 96 pages)

Pour information

Centre d'animation François-de-Laval
centre.francois.laval@patrimoine-religieux.com

«C'est au grand Maître de la moisson d'envoyer des ouvriers en sa vigne, toute notre industrie humaine et nos soins pressés n'avancent point l'œuvre du Bon Dieu.»

François de Laval



Fondateur d'une Église

aux dimensions de l'Amérique

CENTRE D'ANIMATION FRANÇOIS-DE-LAVAL
20, RUE DE BUADE, QUÉBEC (QUÉBEC) G1R 4A1
TÉL.: 692-0228 TÉLÉCOPIEUR: 692-5860

SITE INTERNET: [HTTP://WWW.PATRIMOINE-RELIGIEUX.COM](http://www.patrimoine-religieux.com)
COURRIEL: CENTRE.FRANCOIS.LAVAL@PATRIMOINE-RELIGIEUX.COM

À LA CATHÉDRALE NOTRE-DAME DE QUÉBEC,
LE 6 DE CHAQUE MOIS, UNE MESSE EST CÉLÉBRÉE
POUR TOUTES LES INTENTIONS CONFIÉES
À L'INTERCESSION
DU BIENHEUREUX FRANÇOIS DE LAVAL.

MERCI DE VOUS JOINDRE À NOUS
ET DE NOUS FAIRE PARVENIR VOS INTENTIONS.